

Sociologie du rituel du mariage

Michel Bozon

Citer ce document / Cite this document :

Bozon Michel. Sociologie du rituel du mariage. In: Population, 47^e année, n°2, 1992. pp. 409-433;

doi : 10.2307/1533916

https://www.persee.fr/doc/pop_0032-4663_1992_num_47_2_3836

Fichier pdf généré le 26/04/2018

ENCADRÉ 1 MARIAGE TRADITIONNEL

- **Femme au foyer, née en 1947, auparavant ouvrière dans le textile, fille d'ouvrier. Mariée à un cadre du secteur privé, né en 1942, fils d'ouvrier. Village de l'est de la France. Mariage en 1968, sans cohabitation préalable.**

« Q. : Vous vous êtes fiancés ?

R. : Au réveillon, au 1er janvier, le 31 décembre. Pourquoi on a décidé cette date ? Comme de toute façon on fête les réveillons chez nous, on a dû se dire « Tiens, ça serait une bonne idée de faire ça tous ensemble avec sa famille ». Il y a eu une messe le matin, oui, parce qu'on est de famille très catholique. On a eu une cérémonie, on a fait un dîner et puis on a fait le réveillon tous ensemble. On s'est bien amusés. J'ai beaucoup plus de souvenirs de mes fiançailles que de mon mariage !

Q. : Votre mariage, ce n'est pas un très bon souvenir ?

R. : Ah si, c'est un très bon souvenir, mais disons qu'on est émus, on est fatigués, parce qu'il faut préparer. Nous, tout se passait à la maison, il fallait tout préparer soi-même, faire les vêtements et tout. Les toilettes on se les faisait entre nous [N.B.: La personne interrogée est l'aînée de 4 filles], sauf ma robe de mariée. C'est une cousine couturière qui me l'a faite... C'était une robe en coton, en coton parce qu'il fallait qu'elle resserve après. On n'était pas très riches et il y avait mes sœurs... J'avais mon beau-frère qui allait se marier, alors j'avais réfléchi qu'il me faudrait ensuite une autre robe de cérémonie. C'était en prévision de pouvoir s'en resservir après, la refaire en la coupant. C'était mon porte-monnaie qui commandait la chose (rire). Donc c'était une robe avec une traîne, un grand voile, enfin tout ce qui était à l'époque obligatoire pour une mariée. Et un détail : chez nous, comme on n'avait pas beaucoup d'argent, que mes parents n'étaient pas très riches et mes beaux-parents non plus, avec mon mari on avait dit « on ne fera qu'un souper ». On se mariera l'après-midi, on ne fera qu'un souper. Et quand j'ai dit ça à ma mère elle m'a dit « tu sais, c'est les filles enceintes qui se marient l'après-midi ». Les filles qui sont enceintes, elles font une petite cérémonie parce qu'elles n'ont pas le droit à avoir le grand tralala. Alors ma foi, le mariage civil s'est fait la veille à la mairie, le vendredi à cinq heures, et le mariage à l'église le lendemain, à dix heures et demi, à la grand messe. On a fait un grand repas à midi, un autre le soir, encore le lendemain à midi, et puis le lendemain soir. Et j'ai des oncles et tantes qui sont encore restés jusqu'au mercredi d'après ».

- **Infirmière, ne travaillant plus, fille d'industriel, née en 1954, mariée à un attaché de direction de banque, né en 1959, fils d'industriel également. Le mariage a lieu en 1980. Il n'y a pas eu de cohabitation avant le mariage. Grande ville de province.**

« Q. : Vous pouvez me raconter comment s'est passé le mariage ?

R. : Comme dans tous les mariages dans ce milieu finalement, c'est la grande fête, on invite trois cents personnes et ça se prépare six mois à l'avance, et puis voilà.

R. : Ce sont les parents qui financent, alors déjà au niveau du traiteur, tout ça, c'est eux qui s'en sont occupés. En ce qui me concerne, j'ai quand même choisi beaucoup de choses, ma robe, les petits détails, la décoration, tout ça j'ai participé.

Q. : Est-ce que chaque famille invitait un certain nombre de personnes ?

R. : C'est ça, ils avaient tous leur liste de leur côté, et puis ils invitaient.

Q. : Et vous aviez une liste vous-même ?

R. : Oui, on a invité nos amis. J'ai pu inviter mes amis, et lui les siens. Il y avait quand même tout un groupe de gens. Ça s'est fait dans une propriété de famille de mes parents.

Q. : Vous êtes partis en voyage de noce ?

R. : Oh oui, on est partis dans la nuit, on a quitté le mariage et puis notre voyage a commencé. On est partis en Corse, 10 jours ».

